



# Síntesis de Noticias

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Viernes 3 de febrero de 2023.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

**Medios:** Reporte Índigo, La Jornada, Excélsior, La Prensa, La Razón, El Financiero, Publímetro, El Universal, Crónica, El Economista, Ovaciones, El Heraldo de México.

## **Cuestionan datos de la Secretaría de Salud/Reporte Índigo**

El estatus de miles de pacientes con COVID cambió de un día a otro, por lo que, de acuerdo con el portal de la Secretaría de Salud, casi ninguna persona murió por el virus SARS-CoV-2 en su casa durante dos años. Así lo dio a conocer el portal de análisis de datos Serendipia al señalar que en 2021 el organismo modificó 82% de los registros y en 2022 cambió el 99%. Según la información, la jefa del Departamento de Análisis de Información Epidemiológica, Rosaura Gutiérrez, aseguró que los cambios se hicieron por sugerencia de la Auditoría Superior de la Federación.

## **Gasto público en 2022 rebasó lo programado en 480 mil 721.2 mdp/La Jornada, Excélsior**

El gasto público rebasó en 480 mil 721.2 millones de pesos lo programado el año pasado, dinero que tuvo como primer destino los proyectos de infraestructura prioritarios para la actual administración, la Refinería Olmeca y el Tren Maya, incluso las pensiones de la CFE, al tiempo que dependencias como Salud y Seguridad y Proyección Ciudadana registraron los mayores subejercicios. Salud, que junto al IMSS tiene la encomienda de tener una estructura que soporte un sistema de salud como de Dinamarca –según palabras del presidente López Obrador-, se reportó un subejercicio de 9 mil 872.3 millones de pesos, debido a menores erogaciones para el programa de vacunación, para las actividades de apoyo administrativo, para atención a la salud y para el fortalecimiento de los servicios estatales.

## **Es la obesidad un factor de riesgo para el desarrollo de 13 tipos de cáncer/La Prensa**

Es la obesidad un factor de riesgo para el desarrollo de 13 tipos de cáncer, como lo son los de esófago, mama, colon y recto, matriz, vesícula, estómago, riñones, hígado, ovarios, páncreas, tiroides, cerebro y mieloma múltiple. En el marco del día mundial del cáncer el 4 de febrero los especialistas señalaron que, de acuerdo a datos de la última Encuesta Nacional de Salud y Nutrición, el sobrepeso y la obesidad afecta al 72.45 de la población mayor de 20 años, pero en la ciudad de México la prevalencia es de 75.8%.

## **Ven mejora en compras sin UNOPS pero estiman cubrir 75% en medicinas/La Razón**

El instituto Farmacéutico México y la Asociación Mexicana de Laboratorios Farmacéuticos anticiparon que a pesar de las promesas presidenciales de abasto suficiente de medicamentos habrá un déficit que rondará entre 20 y 30 % de la demanda nacional este año. Al respecto Enrique Ramírez director general del Inefam dijo que desde que elaboraron el estudio de mercado para participar en la licitación de las compras consolidadas de medicamentos que realizó el gobierno federal, se identificaron cerca de mil 300 claves o nombres de medicamentos requeridos a los que se agregan otras 30 claves para el caso de las vacunas... ( ) Para esta oferta presentada por el Insabi 42 claves o medicamentos no recibieron ofertas por parte de los productores.

## **Desierta, compra de 27.9 millones de piezas de fármacos/El Financiero**

La segunda ronda de la compra consolidada de medicamentos e insumos para la salud 2023-2024 convocada por el Insabi arrojó un volumen de 27.9 millones de piezas de medicamentos y material de curación desierta, en productos

como el paracetamol, ácido acetilsalicílico, vincristina, naproxeno, misoprostol, suturas y vendas, entre otros. Mientras que, del lado contrario, se adjudicaron 505.6 millones de piezas, que representan un volumen del 91.5% del total convocadas, con un valor que rondará más de los 20 mil millones de pesos repartidos entre 72 proveedores. Entre los ganadores destacó la distribuidora Farmacéuticas Maypo con un valor de más de 490 millones de pesos; Aurovida Farmacéutica con 417 millones de pesos y Distribuidor Médico Tecnomed con 144.5 millones de pesos.

### **Tumores cancerígenos causan 8% de muertes anuales/Publimetro**

Cada año más de 90 mil mexicanos mueren por algún tumor maligno en nuestro país, esto representa el 8% de las defunciones totales. En la última década, la tasa de defunciones por cada 10 mil personas se incrementó de 6.09 (en 2010) a 7.06 en 2021, siendo Ciudad de México, Colima, Veracruz, Sonora, Chihuahua y Morelos las entidades con los registros más altos, según cifras del Inegi. En el marco de la conmemoración del Día Mundial contra el Cáncer (4 de febrero) especialistas e instituciones como el INCan, coinciden en que la conciencia sobre el diagnóstico oportuno es una de las principales herramientas para combatir estos males y reducir las tasas de mortalidad. No obstante, en nuestro país se atraviesa una coyuntura con polos opuestos en materia de la lucha contra el cáncer.

### **Se intoxica alumna por ingerir fármaco/El Universal**

Por hacer el reto de Tik Tok "El que se duerma al último gana", una alumna de 13 años de una escuela secundaria ubicada en la unidad habitacional Llano de los Báez se intoxicó con clonazepam, por lo que recibió atención médica. De acuerdo con el reporte, la adolescente, junto con un compañero de clase, jugaron el reto mientras se encontraban en la Escuela Secundaria General 169 Zamna, localizada en la calle Colectora en ese fraccionamiento de Ecatepec. La Cofepris advirtió hace unos días sobre el riesgo que representa el consumo del medicamento para los jóvenes que intentan hacer el reto viral de TikTok.

### **Muertes por fentanilo: Aún pocas y esporádicas en México/El Universal**

A diferencia de lo que ocurre en Estados Unidos, donde fue la causa de las dos terceras partes de las casi 109 mil muertes por sobredosis de alguna droga en 2021, el fentanilo —un opioide sintético 50 veces más potente que la heroína y 100 veces más fuerte que la morfina— aún no representa un problema de salud pública en México. “Los sistemas de seguridad del Estado mexicano —las instituciones policiacas y las fiscalías— no han documentado una incidencia tal que permita suponer que el consumo de esta droga ya sea significativo en nuestro país”, señala Javier Oliva Posada, académico de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM y especialista en temas de seguridad nacional. Asimismo, por lo que se refiere a las muertes por fentanilo registradas hasta la fecha en nuestro territorio, afortunadamente han sido pocas y esporádicas.

### **Test detecta COVID en menos de 10 minutos/Crónica**

Tres instituciones suizas han desarrollado un dispositivo que detecta el virus COVID en menos de 10 minutos. Incluso puede distinguir el SARS-CoV-2 de otros virus respiratorios, como el coronavirus del síndrome respiratorio de Oriente Medio (MERS-CoV). El proyecto fue dirigido por Sandrine Gerber-Lemaire de la EPFL, Igor Stefanini de la Universidad de Ciencias Aplicadas de la Suiza Italiana y Francesco Bertoni de la Universidad de la Suiza Italiana. Las pruebas para detectar si alguien es positivo por COVID se desarrollaron relativamente pronto después del inicio de la pandemia. Las hay de varios tipos, pero casi todos requieren un hisopado nasal y, aunque el proceso se ha acelerado, el resultado tarda en conocerse. También existe un margen de error.

### **Cáncer, una enfermedad que también afecta tus finanzas/El Economista**

El cáncer es una de las enfermedades más costosas que se pueden enfrentar. En México un sólo caso de cáncer de mama ha costado hasta 3.2 millones de pesos; de próstata, 1.9 millones de pesos, y cérvicouterino hasta 1.1 millones de pesos, según pagos individuales que han realizado las compañías de seguros por estos padecimientos, informó la Asociación Mexicana de Instituciones de Seguros. El cáncer es la enfermedad que más cuesta a las aseguradoras; ocupa la primera posición como en monto de indemnizaciones en el seguro de gastos médicos y la segunda en número de reclamaciones que reciben las compañías en este producto. En 2021, en México se registraron en total 1 millón 122, 249 defunciones, de las cuales 8% fue por tumores malignos de cáncer (90,123). La tasa de defunciones por esta causa aumentó de forma constante, al pasar de 6.09 defunciones por cada 10,000 personas en el 2010, a 7.06 en el 2021.

### **Segunda dosis contra C-19 a niños de 5 a 11/Ovaciones**

Con el fin de agilizar la vacunación, a partir de este viernes inicia en 18 Centros de Salud, la aplicación de la segunda dosis contra Covid con el biológico Pfizer en su presentación pediátrica a niñas y niños de cinco a 11 años. Por ello, la Secretaría de Salud del gobierno capitalino exhorta a madres, padres de familia y/o tutores de los pequeños que tengan entre cinco y 11 años, a que los lleven a recibir su segunda dosis en un horario de 8:30 a 15:00 horas. Esta campaña, que inicia este viernes 3 de febrero, concluirá el próximo 28 de febrero de este año; pero además el proceso de inmunización se mantendrá el próximo lunes 6 de febrero en el mismo horario.

### **Avanza Pfizer en su meta de introducir nuevos medicamentos a México/El Heraldo de México**

Constanza Losada, presidenta y directora general de Pfizer México, destacó que esta transformación tiene que ver con la manera en que la compañía está llegando a las personas y médicos, a través de lo digital, con un ambiente de mayor colaboración e innovación. Es así que estos nuevos ocho productos se sumaran a los 11 medicamentos que han introducido al mercado mexicano en los últimos tres años, pues México no es solo una de las operaciones más importantes de la región, sino también a nivel global para la biofarmacéutica estadounidense.

### **Medicina de precisión: una nueva era en la investigación genética/Crónica**

El 4 de febrero se conmemora el *Día Mundial contra el Cáncer*, que busca sensibilizar, informar y acortar la brecha de atención hasta detectar, interceptar y algún día curar esta enfermedad. Con la medicina de precisión se apuesta al tratamiento adecuado, para el paciente adecuado y en el momento adecuado. La genómica y la genética juegan un papel clave en el enfoque de medicina de precisión, ya que a través de ellas se puede identificar tratamientos ideales para cada paciente. El cáncer se ha convertido desde hace algunos años, en la principal causa de muerte en a nivel mundial, en tanto que, específicamente en los países en desarrollo, se estima un aumento en la incidencia de esta enfermedad hasta del 80%, por lo que, para el 2030, se prevé que existan más de 20 millones de casos. En nuestro país, el cáncer es la tercera causa de muerte, con 12% del total de las defunciones y algunas estimaciones señalan que cada año se diagnostican alrededor de 148 mil nuevos casos de cáncer (65.5 mil en hombres y 82.4 mil en mujeres).